
□张友江

一张建造师、结构师、给排水工程师等
职业资格证书出租、挂靠，每年可获得上千
元甚至数万元“挂证费”。近期，住建部、
环保部等部委陆续通报多批违规“挂证”机
构与人员，多地也专项清理整顿职业资格
“挂证”现象。（详见12月7日本报14版）

近年来，证书挂靠现象在建筑行业和一
些项目建设中十分普遍，只要在网上随便搜
一下证书挂靠，可能就会看到一两千万条相
关信息。尽管多地也专项清理整顿职业资格

“挂证”现象，但似乎效果都不太理想。
从证书挂靠乱象的成因不难看出，首

先，逐利当然是其中的一个重要原因。花费
数万元取得的国家职业资格证书，可能出租
证书一年即可收回成本，在利益驱动下，证

书挂靠乱象当然就会禁而不止。其次，一个
原因是人才短缺和人才评价制度的不完善。
再就是，证书挂靠风险较低，查处打击不
力，甚至存在监管悬空现象。

事实上，如此断言并非空穴来风。从报
道中可以发现，在重点整治之下，居然有人
为大型环评项目专门成立公司操作资质挂
靠，还有的将触角伸向监管暂时没有覆盖的
领域，其基本手段是，有人专门为大型环评
项目成立一个公司挂靠资质，项目完成后就
把公司注销。这样的一锤子买卖即使出现问
题，也找不到编写环评的相关责任人。这样
一来，势必会导致监管悬空的现象。

因 此 ， 整 顿 职 业 资 格 ， 杜 绝 证 书 挂
靠，除应反思人才评价制度外，重点是监管
不能悬空。

首先，应充分考虑人才评价机制的科学
性以及有效性，引导人才的培养和人才流动

向市场需求比较高的领域转化，才能保障各
类资格证书的质量和有效性。

其次，相关部门更要反思监管是否到
位。尤其在一些容易导致监管悬空的大型
环评项目中，相关部门应有全程跟进的监
管措施，从资质审核、招标监管入手，增
强监管的针对性，加大监管、处罚力度，
一旦发现有“挂证”行为，不但要处罚借
证的企业，还要处罚“挂证”的个人，对
违规人员处以撤销注册、罚款等措施。只
有这样，才能有效防止企业和个人弄虚作
假、租借资质。

总之，根治“挂证”乱象，需要加强信
息联通，实现职业资格证与社保、纳税等信
息的无缝比对，加大对违规“挂证”的查
处、惩戒力度，提高违法违规成本。只要监
管不悬空，相信职业资格“挂证”一定能落
地。

“来金牛岭这儿看看吧，
这段盲道太奇葩了。”近日，
有读者致电媒体，反映海口市
海秀路金牛岭公园门前的过街
天桥下，有一段不到20米的
盲道，明明可以铺一条笔直的
盲道，竟然围着过街天桥的桥
墩绕了14个弯。在记者报道
刊发后，有关部门对该段盲道
进行了拉直处理。（新华网）

盲道属于城市的公益性设
施和爱心设施，不仅要设计合
理，还要维护好，只有这样，
才能体现出一个城市的文明程
度。从这个角度上讲，关爱盲
人，不妨从盲道无障碍做起，
继而扩大到盲人在如厕、办事
等方面都应该实行无障碍。

□商 旸

近日，一条医生“炫富”的微博火了。认
证为“泌尿外科执业医师”的微博大V“成都
下水道”在网上晒出价格一万多元的新羽绒
服，惹来热议。次日，该医生不畏争议，又晒
出了自己的收入和身家。接受采访时，该微博
博主、成都某三甲医院泌尿外科副主任医师任
黎明表示，医生靠合法手段赚钱不可耻。
（《成都商报》）

其实，所谓“炫富”，更多的是在传播过
程中被贴上的标签。仔细看看人家的“工资
条”，医院坐诊、多点执业、线上咨询、外出
讲学，如若属实，那么这收入晒得有底气，跟
某些不劳而获、掺着水分的“秀晒炫”大不相
同。

实际上，提高薪酬、优待医生，本就是医
改的题中应有之义。医生是高技术、高风险的
职业，该有符合其人力资本价值的收入待遇。
一个医学博士起码得读8年，入行之后想要具
备良好诊疗技术，更需高强度的工作锤炼和日
积月累的临床经验，经济成本和时间成本都很
高。

想成好医生，绝非一日功。媒体还报道
了，有位湖南的外科医生吃饭不使筷子使棉

签，干啥这么干？这位老兄说，干外科手指的
灵活性对手术精准度尤为关键，用细小的棉
签，可以锻炼手指更灵活。听听，就凭这份精
益求精的执着劲儿，也够得上“工匠精神”
了。医者技艺精湛，对患者而言就意味着健康
有保、生命无虞，难道不值得给予丰厚的回报
吗？

名医钟南山说，医生价值如何实现，是医
改的核心问题。没有公平合理的利益机制，缺
乏调动医务人员积极性的劳动收入，医者难以
静心，患者也难以安心。要让医生真正靠技术
吃上饭、吃好饭，既要提高诊疗费手术费、使

“以技养医”取代“以药养医”，又要鼓励多点
执业，让市场这台超级计算机，计算出优秀医
生应得的合法报酬。只有让医生过上体面而有
尊严的生活，才是对生命最切实的尊重和关
怀。

因此，只要医生的丰厚收入不是从医药代
表那里吃的回扣，不是从患者家属那里收的红
包，而是靠勤勤恳恳地更新知识、兢兢业业地
提高技能，通过合理的市场机制，用真能耐换
成的干净钱，就是对医疗行业、医生职业的正
向激励，我们要为之点赞。

人世间一切幸福都是要靠辛勤劳动创造。
不管社会如何变迁，这种核心价值都不能丢。
毕竟，生活要提质，还靠真本事。

会方言者优先
不必大惊小怪
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根治“挂证”乱象 监管不能悬空

如何看待医生“炫富”

□刘建国

“会‘福州话’怎么也能成为求职
的优势？”近日，福州高新区公开招聘
59名劳务派遣人员，其中行政审批
局窗口岗位招收3人，在其他要求一
栏备注“熟悉福州方言者优先”，此举
引发不少市民的热议。（《海峡都市
报》）

长期以来，谈及如何就业，人
们常常会想到学历、技能等，这都
是就业入职的“敲门砖”。正因为如
此，在招聘条件中限定“熟悉福州
方言者优先”，必然会引发公众的诘
问。然而，如果立足于就业市场供
需现实，优先招聘会方言者，其实
并不值得大惊小怪。

众所周知，就业市场并不是
“一厢情愿”的，而是需要就业者与
招聘方达成合意。从这个方面来
说，对于就业者而言，不管在哪方
面有过人之处，都可以成为其就业
的砝码。对于招聘方而言，则应该
立足于自身岗位需求，招聘合适的
就业人选从事某项工作。就报道中
的情况来看，福州市高新区的老人
较多，他们不会普通话，因此有必
要招聘一定比例会福州方言的求职
者，以便于更好地开展工作。

如何就业、怎么就业，最为关
键的就是看岗位是否合适，用人单
位使用起来是否顺心应手。囿于不
同情形的考量，不同的岗位、不同
的单位，必然会设置不同的招聘条
件和门槛，这一点无可厚非。只要
不违背相关法律规定，“会说方言优
先”就可以存在，不应该引发公众
的公平焦虑。在市场化规则下，不
管是求职者还是招聘方，都具有多
元化的选择方式，以实现各自利益
最大化进而找寻对方。会说方言的
背后，其实正是在于单位需要该类
从业者，而从业者也能够实现自身
的价值，符合就业市场规律。

审视“熟悉福州方言者优先”，
不必戴着有色眼镜，而是应该立足
于就业市场的现实需求。在多元化
的就业理念和渠道面前，方言也是
一块求职“敲门砖”，其所有具有的
就业优势，应该被公众接受和认可。

□李小将

12月 5日，网友“你的名字哟”在
市区辽河路一家洗浴中心洗澡时，发
现一位中年妇女正在视频聊天，还有
说有笑。“真的太过分了，视频聊天也
该分场合吧？澡堂里大家都没穿衣
服，被你视频直播了怎么办？这也太
不应该了！”（详见 12 月 7 日本报 06
版）

视频聊天本身并没错，但错就错
在洗浴中心是个隐私场所，你在视频
聊天时，很容易把别人也给直播了，
这也就不难理解缘何大家对此抱怨和
有意见，并直言洗浴中心应当禁止携
带手机入内。

尽管目前要做到禁止携带手机入
内不现实，但至少我们应该管好自己
的手机，尤其像在洗浴中心这种极有
可能泄露他人隐私的公共场所。

怎样才能管好手机？首先，手机
使用者要自律，从我做起，自觉遵守
公共场合秩序，多设身处地为他人着
想，毕竟，洗浴中心是个隐私场所，
你的一个小举动，很可能泄露他人隐
私。其次，作为洗浴中心管理者，要
尽到自己的责任，可以在洗浴中心醒
目位置，通过张贴温馨提示等方式，
提醒大家不要在洗浴中心拍照和视频
聊天等，一旦发现，应及时制止，做
好他律。

管好手机 从我做起

12月8日，在陕西宝鸡，因工资未发
放，圆通快递宝鸡桥南分部多名快递员拒绝
送货，近4000件包裹堆积如山，3天未派
送，不少市民只好进仓库自己翻找，找到后
不核实即可领取。（中新网）

点评：快递公司的诚信何在？

12月6日，在杭州中国美术学院南山路
校区门口，美院学生利用自己的特长，用落
叶拼成两只蝴蝶，给冬日的杭城增添了一份
别样浪漫的温情。（新华网）

点评：挺有创意的，看着不错。


